

全社連会報

No.3

第3日	第2日	第1日
全体会	分科会	
閉会	昼食	
		運営委員会
		受付
		開会行事
		講演
		アトラクション
		事例発表
	佐々木 徳一氏	
	宮城県気仙沼市社教委員 発表者	
	打合会	司会助言

- 会期 昭和四十八年九月二十六日(水)
 二十七日(木)二十八日(金)
 二十六日 金沢市観光会館
 二十七日 石川県立社会教育センター・金沢市中央公民館・石川県社会福祉会館
 二十八日 金沢市観光会館
- △第1日△
 11時30分より受付開始
 12時30分～1時30分 開会行事
 1時30分～3時 講演
 文部省社会教育局長 今村武俊氏
 3時～4時 アトラクション
 ○ 山中節 山中温泉観光協会
 ○ 御陳乘太鼓 輪島市御陳乗太鼓保存会
 ○ 映画「かなざわ」提供 金沢市
 4時～5時 事例発表
 「社会教育委員としてのあゆみ」

- △第2日△
 9時より分科会
 ○第1分科会 社会教育委員として住民の求める施設・設備を拡充するにはどうすればよいか
 (都市部会・農村部会)
 協議題 1、社会教育
 2、体育・レクリエーション
 ○第2分科会 社会教育委員として同和教育の推進をはかるにはどうすればよいか
 (都市部会・農村部会)
 協議題 1、芸術文化の振興
 2、文化財の愛護

- 同和教育研究協議会 社会教育委員として同和教育の推進をはかるにはどうすればよいか
 (都市部会・農村部会)
 協議題 1、芸術文化の振興
 2、文化財の愛護

- 全体会
 協議題 社会教育委員が取組むべき当面の最重点施策について
 (1)シンポジウム

- 第3分科会 社会教育委員として社会教育指導者(体育・レクリエーション)の育成
 2、地域団体の育成
 文部省社会教育課長 沢田 徹氏
 大阪大学助教授 二関 隆美氏
 (2)全体討議
 ○閉会行事

第15回全国社会教育委員研究協議会

熊本県泗水町社教委員

開田 郁夫氏

山梨県甲府市社教委員

三井 俊弘氏

奈良県大和郡山市社教委員

宮田 実氏

を含む)の充実をはかるにはどうすればよいか

協議題 1、民間指導者の充実
 2、行政関係指導者の充実

充実



金沢大会の焦点

会長 関口 隆克

昨年の札幌における第十四回全国社会教育委員研究協議会において、「市町村社会教育主事の給与に対する国庫補助の実現を期し、総力をあげて努力すること。」を決議し、昭和四十八年度文部省の要求する、市町村社会教育主事一二〇〇名の給与費の半額九億九六〇〇万円の確保を目指して努力してきましたが、残念ながら財務当局の認めるところとならず、われわれの希望は無残にも一片の画餅に終りました。

今日の社会教育の最大の障害は指導者たる社会教育主事の質、量ともに不足をきたしていることあります。学校教育においては、小・中学校の教員給与費一兆二〇〇〇億円に対し、国は六〇〇〇億円の国庫負担金を計上しているのに対し社会教育の面では、人件費に対する措置が皆無であります。このような社会教育軽視の傾向に対し、われわれは強い不満を抱くものであります。

文部省は社会教育の現状から、いかにして、指導者の確保が必要であるとして、「市町村における社会教育指導者の充実強化のための施策について」の諮問を社会教育審議会に行なうとともに、明年度予算に「市町村社会教育主事一〇〇〇名の給与費の半額九億五〇〇万円」を要求することに決定してお

ります。

われわれは今年こそ、この要求を貫徹させなければなりません。来るべき、第十五回全国社会教育委員研究協議会において、大いにこの問題を論議し、

都道府県社教連の組織活動

事務局長 長谷川 和夫

現在、全国で社会教育委員の連絡協議会が結成されているのは道府県三十五団体であります。未結成のは東京、京都、山形、長野、滋賀、鳥取、岡山、愛媛、大分、宮崎、沖縄の一都府県であります。しかし山形、鳥取、岡山、大分、沖縄の五県は結成準備中ですか

ら近く結成される予定です。

三五道府県団体のほか東京都の二十三市一町が連合して、東京都市社会教育委員連絡協議会を結成して活発な活動を続けています。東京都の二十三区（特別区）は品川、中野、豊島、台東、港、世田谷の六区以外は社会教育委員がいまだ設置されていません。

県単位の連絡協議会が結成される場合は、社会教育委員は委嘱を受けた県市町村教育委員会の諮問機関として活動すると同時に、社会教育関係団体の構成員として県下の社会教育委員

要求貫徹の方途を講じたいと考えております。

なお、この問題のほかにも大会においては、社会教育施設の拡充、社会教育団体の育成、文化の振興、同和教育の推進等について、具体的な方策を練り、それぞれの地域において、必ず実現させるという覚悟をきめて、三日間の会期を終りたいと念願しております。

社会教育委員必携

福原匡彦・三角哲夫共編

B6判・二〇二頁 定価 三〇〇円

元一五円

社会教育委員の意義と役割・社会教育の現実と問題点・社会教育と行政の関連を明確にする

社会教育委員活動事例集

A5判・一九〇頁 定価 四八〇円

元一一〇円

(多数申込特別割引)

全国各地から寄せられた社会教育委員の貴重な活動の事例を集録

社会教育審議会 答申

B5判・三〇頁 定価 一〇〇円

元 五五円

「急激な社会構造の変化に対処する社会教育のあり方について」の諮問に対する答申。これからの社会教育の支点となる必読書

全日本社会教育連合会 発行所

東京都千代田区霞が関3-2-3
TEL(03) 580-1060
振替 東京一七八七三五

地域にあがる研修の成果

—各地区社会教育委員研究協議会—

者を発見し養成するよう努力する
・ボランティアの発見につと
める

第2日 全体会、講演

司会者 甲府市社教委員
三井俊弘

◇関東甲信越静岡地区研究協議会

日時 7月5日(木)～6日(金)

会場 山梨県石和町

石和観光温泉ホテル

参加者 二九一名

共通主題 地域社会と住民の要求
に対処して、社会教育委員はな
にをなすべきか。

第1日 開会行事・分科会

第十分科会 社教委員は、住民の
要求をとりあげ自己教育への意
識をたためるためにどのような
役割を果すべきか。

1 住民要求把握にまつわる社会
教育委員の仕務

・社会教育委員が住民のご用
ききをするのは当然である
・下から上への社会教育のた
め住民要求の調査は必要
・社教委員は諮問に答える前
に住民意識、地域課題を把
握する必要がある

2 住民要求のとりあげ方
・公民館活動を底辺としてそ
の活動の中から住民の要求
をとりあげてゆく
・各地域によって住民の要求

も課題も異なる。住民の潜在
的不安をしつかりみつけ
その顕在化をはかることが
大切である

・予算、人的体制の拡充のた
め社教委員が先頭に立つて
力強く要求していく必要が
ある

・育施設設備のあり方と、その計
画を推進するためにどのような
役割をはたすべきか

・社会教育施設に対する住民の
要求をどうとりあげ、その要
求に応えるか

第二分科会 社教委員は、社会教
育施設設備のあり方と、その計
画を推進するためにどのような
役割をはたすべきか

・住民がその施設を要求する
根拠は何か、果す機能は何
かを考える

新しい目的集団などに対し
ては、その目的・性格・事
業等の明確な把握が必要
である

・社教委員は団体の実態を掘
むため、専門部制を設け調
査研究する必要がある

・社教委員は日常生活のふれ
あいのなかで民間有志指導
者を発見し養成するよう努
める

第四分科会 社教委員は、社会教
育関係指導者の充実のためどの
ような役割を果すべきか

・社教委員は日常生活のふれ
あいのなかで民間有志指導
者を発見し養成するよう努
める

・生涯教育における社会教育委
員の任務と役割はいかにある
べきか

登壇者 山梨県

小倉喜久
山梨県社教主事

赤池英至
市町村教委連合会長

小林清一
文部省社会教育課長

沢登初義
沢田徹氏
市町村教委連合会長

講演 社会教育行政の課題とそ
の施策について

文部省社会教育課長 沢田徹氏

市町村教委連合会長 小林清一

文部省社会教育課長 沢田徹氏

◇近畿地区研究協議会

日時 7月16日(月)～17日(火)

会場 奈良市 奈良県文化会館

参加者 三九一名

主題 生涯教育における社会教育委
員の任務と役割はいかにある
べきか

2 住民と社会教育行政の橋渡し
としての社教委員の任務と役
割について

3 社教委員の研修と組織活動に
ついて

4 特定事項の指導について

5 同和教育推進方策について

協議題

1 社会教育委員会議の運営につ
いて

2 第一分散会 大都市部会

3 第三分散会 中小都市部会

4 第四分散会 過疎地域部会

5 第三分科会 社教委員は、社会教
育関係団体の育成とその活動の
推進にどのような役割を果すべ
きか

1 社会教育委員会議の運営につ
いて

2 第一分散会 大都市部会

3 第三分散会 中小都市部会

4 第四分散会 過疎地域部会

第2日 全体会、講演、閉会行事
社会教育委員に期待するもの

文部省社会教育局長

今村 武俊氏

閉会に際し、近畿地区社会教育委員研究協議会の名において次の宣言決議を採択した。

宣言

決議

急速な社会構造の変化に対応する生涯教育構想の上にたつて社会教育委員の任務と役割を研究協議した。その結果、社会教育委員の果すべき責務の重大さを確認するとともに、社会教育の飛躍的発展のために本研究協議会の名において左のとおり宣言決議する。

記

一、社会教育委員の必置制を含め、社会教育委員制度の強化をはかる

日時 7月20日(金)～21日(土)
会場 仙台市 宮城県婦人会館
参加者 二五一名
主題 生涯教育のなかで、住民の求める社会教育の条件整備はいかにあるべきか。

第1日 開会行事、講演、分科会

講演 自然保護教育

東北大学学長 加藤陸奥雄氏

全世界の人類の生命を維持するためには、残り少ない原生的自然はもとより、現在の都市環境もこ

こと。

青少年のために、芸術的欲求を充たす場を与えるべきである。

第三分科会 現代社会における社会教育の学習課題と展望について。
団体の会長を指導者にすると活動は鈍くなる。

第二分科会 社会教育(体育・レクリエーションを含む)をより充実させるための指導者の充実方策について。

一、社会教育振興のための長期計画策定の観点にたつて先に公示された社会教育審議会答申を具体的に点検し、その実現を期すること。

一、社会教育指導体制の飛躍的整備充実のため、社会教育主事の人事費国庫負担法の実現ならびに指導員制度の拡充をはかること。

一、生涯の各時期にたつて社会教育推進のため、社会教育施設整備に対する国庫補助金の大巾な増額と定率補助の実施及び起債の増額をはかること。

一、部落の完全解放のために同和教育を社会教育の中核としてとらえ社会教育推進上のあらゆる機会、あらゆる分野においてとりくむ推進体制の確立をはかること。

一、社会教育委員の必置制を含め、社会教育委員制度の強化をはかる

一、社会教育委員の果すべき責務の重大さを確認するとともに、社会教育の飛躍的発展のために本研究協議会の名において左のとおり宣言決議

する。

一、社会教育委員の必置制を含め、社会教育委員制度の強化をはかる

一、社会教育委員の果すべき責務の重大さを確認するとともに、社会教育の飛躍的発展のために本研究協議会の名において左のとおり宣言決議

する。

一、社会教育委員の果すべき責務の重大さを確認するとともに、社会教育の飛躍的発展のために本研究協議会の名において左のとおり宣言決議

する。

◇ 東北地区研究集会



◇ 九州地区研究協議会

日時 8月28日(火)

会場 全体会 熊本市社会教育会館

分科会 熊本県婦人会館

参加者 二三〇名

研究主題は、全国大会に準じ第一分科会より第三分科会を設けて討議

講演 「当面する社会教育の諸問題と今後の方向」

熊本女子短期大学教授 堀 光之助氏

動は不可能に近いと言つて過言であろうか。

然し、社会教育委員が何もできないというのではない。社会教育関係団体の育成ができないというのもない。やればできる。現に私の県においても、そうした団体育成は五〇%を越している。ただ、それには、最良の方法を講ずべきであり、その最善策こそ私の期待するものである。

週休二日制と社会教育

間宮
武

過日、社会教育委員の会合の席で、ある県の連絡協議会の会長たる立場にあつて、ある人の口から学校での週休二日制が実現することになると、子どもの学力低下は低下すると、非行化の懸念もあるから困るという意見があつた。そのときの話題は別の筋であつたので、あえて反論するまでもないと思ったのでそのままき流した。しかし、この人は伝統的な教育観の殻に閉ぢこもり、教育

親心からの心配ならまだしも、広く社会教育を思い、その指導的立場にある人の意見としてはどうかと思う。

企業における週休二日制は従業員優遇の厚生施設が本音というよりも、経済社会における生産過剰の抑制と公害緩和

ところが生産第一主義による生産過剰を抑制するには自主的に生産抑制をする必要があるし、公害に対しても改めて人間らしい生き方を求めるとなると、心と質において豊かな生活をといふことが要請される。いわば生産と消費との二元化。仕事と遊びとのバランス化といった等価的な二元の生活が必要となる。そのような生活価値観の社会は経済社会から学芸文化社会への転換を

に於する人間の生き方の追求というところから発してのことと考えるべきものである。社会的に貧乏時代は生産第一主義で貢き、物と量において豊かな生活を求め、耐忍耐乏の生活倫理にもとづいて生き方を求めるというのが経済社会の特質である。仕事第一の生活はそれ自身が生き甲斐であり、その緊張解消は文字通り「余暇」において満たすといった生活形式であつたわけである。

私は、社会教育委員のあらゆる活動を今よりも更に旺盛に、そして、積極的に展開していくよう計らうことを希つてやまない。

意味する。そういう社会では、「余暇」ではなくて「自由時間」というべきのである。こういう事情の下に生まってきたのが企業における週休二日制である。いわば働き蜂とかエコノミック・アニマルから脱皮して生きる人間の生活が求められているわけである。これが繁栄の社会の中で人間の姿である。さて、学校における週休二日制は、この事情に通ずるものがある。教師の

真に週休二日制が今日の課題であるならば自由時間の教育的充実化を考えるべきであり、社会教育がその主役を果さなければならないだろう。といつて学校も家庭もそれに対応して体制を改変し、三者の協力体制が確立されなければならない。社会教育が独走することも不当であるし、三者の協力なくしては主役もできることでもない。子どもの教育に責任のある教師、親、社会教育指導者、教育行政のすべてが昔通の今日的課題といえる。

神奈川県社連会長
文部省社教審議会委員

○社会教育委員は、いつもバジを胸に、地域の人と語り合いい、ともに歩みを続けよう。

欠陥はあまり目立たずに曲りなりに、社会に通用したであろうが学芸化社会ではその欠陥が暴露し、人生の敗北となりかねない。知育偏重による頭につかちの尻つぼみのような人間形成は正が必要なのである。いわば子ども側の生産過剰に対する生産抑制とそれからの子どもに要請されるわけである。勉学と自由時間の等価的バランス

週休二日制が必要だというのではない。教師のそれと、児童生徒のそれは味が違う。教師の労働時間短縮によつて週休二日ということだけだったら、商業時間のやり繰りによって児童生徒のほうは六日間登校も不可能ではない。実はそういうことはなくして、児童生徒のほうにこそ週休二日制が必要なのである。学芸化社会においてはガリガリだけでは人間性に欠陥のあるものとなる慮れがあるからである。今までの、うな経済社会ではそのような人間性

文化が必要であり、自由時間において自主的な幅広い人間教育が必要なのである。

これが学校の週休一日制なのである。そこで、この自由時間をどう過させるかが今後の重要な教育課題なのである。単に形式的に週休二日ということになれば、子どもは宿題と塾でがんじがらめの生活に追い込まれるだろう。これまででは週休二日制は本末転倒であり、無意味なものとなる。

反省をふまえて建議へ

野村長三郎

私は二十年程前に、川崎市PTA連合会長をつとめたとき、その代表として社会教育委員を一期二ヵ年勤めたことがあり、その後川崎市文化協会を代表して委嘱されてから三年になるが、まだまだ社会教育委員としては小学生下勉強中というところである。

通り搔ゆいところへ手が届くようなき
メ細かな青少年対策が行なわれてゐる
ということである。

それに反して、戦後人口十八万から約三十年足らずの間に百万都市へと、急速にふくれあがつた川崎市の場合は、他府県からの青少年の流入が非常に多く、戦後生れが全人口の五〇%を占めている超都市型とあっては、これら若い人々に対する施設の方が間に合わないという状態で、過疎都市との大きな差のあることが痛感させられた次第である。

然し、昨年は大阪、昨年は札幌で開かれた全国大会に参加し、札幌大会では「過密都市と過疎都市における青少年対策」の分科会で提言者の役目を仰せつかり、市教育委員会で作成していくべき資料を、列車の中で勉強しながら、出席したが、札幌に着くと主催者の方から提言の発表時間を制限されたため、折角の資料では役に立たなくなり、大慌てに慌ててその晩、宿舎に入つてから急いで原稿を作り直すという状態で、どうも不思議な感覚でした。

分科会の話し合いの場では、過疎都市の方が多い、私のような過密都市もまた特殊というべき川崎市とは、その立場が全く正反対であつたが、逆にそれが得るところも多かつたといふことは、このような過疎都市にあつては青少年が都会に出て行つてしまつたために残っているものが少い関係上、文字

このような実態の中であつて、川崎市社会教育委員会議では、昭和四十七年度の研究課題として「本市における新しい社会教育施設（公民館）構想」を取り上げ、一年間に亘つて他都市の視察や小委員会を設置するなどしてそのまとめた結果を去る五月十五日に市教育委員会に建議した。

その内容は、公民館は「社会教育が最も力を入れるべきもので、地域における市民の日常生活と直結した学習活動の場」であることを強調し、このためには少くとも中学校区毎に各一館づつ公民館を設置することを提唱している。このほか①地域住民が容易に出入りできるようにする②利用手続きを簡便にする③初心者にも入りやすいよう

このような実態の中において、川崎市社会教育委員会議では、昭和四十七年度の研究課題として『本市における新しい社会教育施設（公民館）構想』を取り上げ、一年間に亘って他都市の視察や小委員会を設置するなどして、そのまとめた結果を去る五月十五日に市教育委員会に建議した。

宣言文（関東甲信越静地区）

経済社会の成長発展に伴い、社会的条件の変化は、さまざまな社会問題を提起し、なかでも社会教育は、その対処すべき広範多岐に亘る教育的課題を数多くかかえている。

われわれは、それらの課題解決のために、社会教育委員の役割と責任を強く自負し、本日ここに「地域社会と住民の要求に対処して、社会教育委員は、なにをなすべきか」を求めて、真剣に討議をつみかさねてきた。

いまや週休二日制が実施されつつある局面に対応する社会教育は、生涯教育の理念のもとに、家庭教育・学校教育・社会教育のそれぞれの分野と役割

のうえにたち、しかも、有機的な革新
い連帶方策を確立するとともに、地域
社会における人間性の回復と連帶意識
の昂揚、社会教育施設の整備、社会教
育指導者の充実強化社会教育関係団体の
充実強化、社会教育における傷害補償
制度の整備、文化環境の整備等、社会
教育における条件整備の必要性を痛感
した。

よつて本大会の総意により、国・都
県・市町村の行政当局に充分な予算措
置を講ずるよう要望するとともに、今
後これらの早期実現を期し、ここに宣
言するものである。

東海北陸地区研究協議会は、11月16日～17日、三重県津市三重文化会館において開催が決定しており、中国地区においては、五月中国五県の連絡会議を開き、第16回（昭和49年度）全国大会を山口県において開催することを決定したほか、ブロック大会についても前向きに検討を加えた。

構造、運営を考えるなどの点をあげ、特に川崎市の場合には『新しい』ふるさと作りを目指し、人間性の回復と市民性の高揚がはかられるよう内容を充実する』ことを希望し、他の類似施設である市民館、図書館、青少年の家、青少年センター、勤労婦人会館などとの機能、役割り分担、連携の強化などを必要性を述べたものとなつてゐる。さらに本年度は、これらの構想をふまえて、社会教育総合計画の策定に取り組んでいるが、『社会教育』は幼児に人間一生の教育であると言われており、その全てを期することはまことに大きな仕事であつて、これに対処する社会教育行政は容易ではない。施設・予算はいうまでもなく、さらに重要なことはその衝に当る人材の問題である。これらを考えるとき百万都市川崎の社会教育委員として、果して行政をバツクアップして遂行するだけの資格があるかどうか、自ら大いに反省させられている次第である。

言するものである。 明治二十年代の行政当局は、行方不明事件の原因を置を講ずるよう要望するとともに、今後これらの早期実現を期し、ここに宣

のうえにたち、しかも、有機的な新し
い連帯方策を確立するとともに、地域
社会における人間性の回復と連帯意識
の昂揚、社会教育施設の整備、社会教
育指導者の充実強社会教育関係団体の
充実強化、社会教育における傷害補償
制度の整備、文化環境の整備等、社会
教育における条件整備の必要性を痛感
した。

ボランティアとして二十年

高野 久子

その昔 在原業平の「名にしおはばいざ言問わん都鳥わが想う人はありやなしやと」の古歌、または「向島の時雨」に表現された北斎の名画に風光明媚をたたえられた隅田川。

現在は濁り川となり果てたその川添いに細長く伸びた大中小企業がひしめき合っている地域。人口五〇万を超えた時期もあつたが現在は二七万人の町これが墨田区です。

昭和二九年都から委嘱された青少年委員が九名おりました。土地柄、勤労青少年人口の多い町で、特に中卒就職者の流入は高率をしめていました。(同

年人口三〇万四千五百人)

青少年委員会は、まず勤労青少年の実態調査から始めました。大企業の勤労者は施設も完備され、余暇活動も活発に行われ、待遇も生活環境も、零細企業のそれとは比較にならない格差がありました。

週休二日制が始まつた頃でしたが、仕事の都合で日曜が休日とは限りません。そのため青年の家は憧れの的でしたのに、申込むこともできない。座談会では強く意見はのべますが現実の問題として仕事が詰ると、工員一人二人の町工場は家族全就労であり自分だけ休めない、そんな時辛い、と青年は言つ。

は言います。

生活実態がつかめると雇い主との話合いも効果的に行われるようになります。教委開設の青年学級への参加の誘い。未組織地域からの相談に対する助言や協力。グループづくりのために深更まで勤労青年代表たちと話合つたこともあります。

その結果主旨や活動が理解できたら多くの協力者を得ることができ、一同

感激、意を強く致しました。さらに家庭教育の担当者である母親たちに「青少年に関心を」という呼びかけをし、啓蒙活動を年間を通して展開しました。当時は、公民館はもとより区民会館、青年館もなく、母親たちとの話し合いを機に「母親の起ち上り運動」として昭和三年五月の青少年保護育成月間を機に「母親の起ち上り運動」として展開しました。

墨田区商工青年文化教室は、勤労青年を対象に開設された学校です。その修了生が中心になつて生れた文化クラブは、母親研修会とは親子関係で、学習もレクリエーションも合同で何回もいたしました。そのグループ内で結ばれ誕生した新夫妻のお祝いパーティーも合同で趣向をこらします。

○金沢大会への参加者が日を逐つて増えていることは嬉しい限りです。

○貴重な随想をお寄せ下さった先生方に厚くお礼を申しあげます。

(東京都社会教育委員会)

話し合いができました。

その積み重ねが話し合うことの素晴らしさを母親たちに教えたようです。「自らの手による學習の場をもちたい」と

今まで考えても見なかつた、純粹な願いが運動になり、行政を動かし昭和二年三月、区共催の形で九分科会をもつ大会となつて実を結びました。

もとより単発的な研修大会で八百名出席という盛会でしたが、その後の反省会で存続の希望がうち出され、周到な準備会が青少年委員と母親との合同期もたれ、同年六月、名称もそのまま二年三月、区共催の形で九分科会をもつ大会となつて実を結びました。

会員は他区に住む者、工場移転で地

方に住居がある者、とわかれ、わかれに住んでいても平常の連携の良さはその消息がいつでもわかつていました。

そして楽しみも悲しみも嬉しいことも辛いことも、共通に味わう、そんな毎日が十五年以上も平凡に続いているのです。

いまにして思うと社教委員であるな

しに拘らずボランティア活動はずっと

その以前から、空気のように私の生活の中に溶けこんでいるようです。

の私が知らぬ間に名を連ねておりまし

た。

おしどり会は今年で五年目、会員は毎年ふえ続けております。現在二五名、

カップルなので実数五〇名、それに愛

児たち、小さな会場では間に合いません。